

Les opérations de maintien de la paix des Nations Unies au Rwanda et en Centrafrique de 1993 à 2000 : cas de la MINUAR et de la MINURCA

Conchita Nelya DINGUENZA NZIETSI,
Dr en Histoire des Relations internationales
Département d'Histoire et Archéologie,
Université Omar Bongo (Gabon)
dingueza@yahoo.fr

Résumé

Avec le développement des conflits asymétriques au lendemain de la guerre froide, l'ONU a vu ses missions se multiplier tout au long de la décennie 90. La complexité des interventions liée à des affrontements internes a placé l'organisation au centre des attentions, au point d'en faire la cible principale des échecs sur le terrain. Les dysfonctionnements internes de son organisation et le coût des opérations ont parfois entravé le bon déroulement de ses missions jugées quelquefois hasardeuses. L'Afrique qui est devenue un théâtre des opérations de maintien de la paix avec la multiplication des conflits a amené les Nations Unies à jouer un rôle au Rwanda et en Centrafrique. Pendant qu'au Rwanda, l'intervention a suscité indignation et malaise de la communauté internationale, le déploiement en Centrafrique a au contraire redoré l'image de l'organisation. Par ailleurs, les interventions menées par les Nations Unies ne doivent pas faire oublier qu'en matière de paix, les différents partis en conflit doivent montrer leur bonne volonté. La réussite ou l'échec d'une opération dépend de la coopération de tous les acteurs impliqués dans la résolution d'un conflit.

Mots-clés : Nations Unies – Rwanda – Centrafrique – opérations – Paix.

United Nations peacekeeping operations in Rwanda and the Central African Republic from 1993 to 2000: the case of UNAMIR and MINURCA

Abstract

With the development of asymmetric conflicts in the aftermath of the Cold War, the UN saw its missions multiply throughout the 1990s. The complexity of the interventions linked to internal clashes placed the organization at the centre of attention, at the point of making it the main target of failures in the field. The internal dysfunctions of its organization and the cost of operations sometimes hampered the smooth running of its missions, which were sometimes considered hazardous. Africa, which has become a theatre of peacekeeping operations with the proliferation of conflicts, has led the

United Nations to play a role in Rwanda and the Central African Republic. While in Rwanda, the intervention aroused indignation and unease in the international community, the deployment in the Central African Republic has on the contrary improved the image of the organization. In addition, the interventions carried out by the United Nations must not make us forget that in matters of peace, the various parties in conflict must also show their good will. The success or failure of an operation depends on the cooperation of all actors involved in resolving a conflict.

Keywords: United Nations - Rwanda - Central African Republic - operations - Peace.